

PRESENTACIÓN

En las siguientes páginas de **Temas de Nuestra América** hemos recogido una serie de artículos e información de carácter diverso sobre temas de interés tanto en el ámbito político, como jurídico, social e histórico.

La vida ha transformado su dinámica a la luz de indicadores económicos globalizantes que obviamente penetran el espacio de lo cultural. De ahí que nos ha parecido de gran importancia introducir este número con la ponencia "*Televisión e identidad cultural en tiempos de neoliberalismo*" de Rafael Cuevas Molina. Aquí el autor hace énfasis en el papel que cumplen la informática, las telecomunicaciones y el audiovisual dentro de lo que se ha llamado "nueva relación industrial" y que a su vez debe ser contextualizada en el espacio que configura una de las etapas superiores del capitalismo: la globalización.

Dentro del ámbito de género contamos con la participación de Xenia Pacheco Soto y su estudio titulado "*Mujeres y trabajo: aportes para una nueva lectura*". El propósito de la autora es abordar las relaciones existentes entre las mujeres y el trabajo bajo una nueva lectura que descodifique las distintas construcciones teóricas, elaboradas históricamente desde la perspectiva del patriarcado. Según Pacheco, éstas "resultan incompletas e insuficientes para comprender la complejidad de los procesos sociales en los que han participado siempre tanto hombres como mujeres".

Por su parte Álvaro Córdoba Caviedes analiza, desde el campo jurídico, el papel de la Corte Penal Internacional. Con el nombre "*La Corte Penal Internacional. Justicia sin fronteras contra la impunidad*", Córdoba nos remite a varios documentos que con miras a la ratificación del Estatuto de la Corte Penal Internacional se han realizado en Colombia por medio de un grupo de trabajo interinstitucional integrado por la Corporación Viva la Ciudadanía, la Comisión Colombiana de Juristas, la Corporación Nuevo Arco Iris y la Defensoría del Pueblo. El lector encontrará entre otras cosas datos de interés sobre la CPI relacionados con sus objetivos y su campo de competencia dentro del amplio marco de los derechos humanos.

Sobre esta temática incorporamos el trabajo de Luis V. Bonilla y Byron R. Barillas, titulado "*I Informe sobre derechos económicos y sociales. Análisis del contexto*". En este documento que registra los resultados de una investigación realizada desde la Comisión para la defensa de los derechos humanos en Centroamérica (CODEHUCA) y con el apoyo de la Agencia Hivos de Holanda, los autores nos ofrecen un análisis de la situación actual que presentan los derechos económicos sociales y culturales en la región.

De Carlos Guzmán Böckler le ofrecemos al lector dos participaciones: "*Fundamentos de las identidades regionales*" y "*El medio ambiente en la memoria histórica, en el presente y en la construcción del porvenir*".

En el primero de estos trabajos el autor nos muestra su punto de vista en relación con el concepto de identidad dentro del área mesoamericana tomando en cuenta el carácter pluralista del término y ajustándolo a su especificidad histórica.

En su segunda participación Guzmán Böckler nos ofrece un balance crítico de lo que ha significado el medio ambiente en la memoria histórica de Mesoamérica. En este sentido realiza un recorrido que aborda en cuatro apartados, partiendo de los antecedentes, para integrar

luego el proceso civilizatorio de la región, adentrarse en lo que él llama invasión, colonización, dominación, y terminar con una cuarta sección que dedica a plantear el conservacionismo como aspecto fundamental de la cosmovisión mesoamericana.

Tomando como base la Declaración Universal de los Derechos Humanos, Irma Reyes Araya nos trae su artículo "*Un nefasto cultivo —Las minas antipersonales—*" en el cual nos plantea los alcances que para la vida humana y el medio ambiente tiene la siembra de este tipo de cultivo que como ella misma señala "se empezaron a usar para proteger objetivos militares, convirtiéndose luego en una arma extraordinariamente mortíferas y efectivas, debido a las cantidades que se emplean y, además, porque carecen (la mayoría) de mecanismos de autodestrucción.

Acerca de los transgénicos y como una propuesta por una América Latina libre de éstos incluimos el análisis de Mae-Wan Ho y Jonathan Mathews, en el que informan sobre "la manera uniforme en la que las corporaciones, el estado y la institucionalidad científica están coordinando esfuerzos para eliminar las discrepancias científicas y forzar al mundo a comer alimentos provenientes de cultivos genéticamente modificados".

En la sección mundo latinoamericano damos a conocer la entrevista realizada por Mario Víquez Vargas al señor director del IDELA, Julián González Zúñiga, donde se expone sobre el quehacer del Instituto de Estudios Latinoamericanos y la revista **Repertorio Americano**.

Y para finalizar con nuestra sección de publicaciones estamos incluyendo en este número tres comentarios. Uno referido a la República Dominicana que trata sobre la historia del desarrollo de la industria azucarera en esa región, escrito por Héctor E. Cuevas.

La segunda referencia bibliográfica está a cargo de Nicanor Jácome, quien realiza una reseña de CUADERNOS SOCIOLOGICOS, una producción del Departamento

de Sociología y Ciencias Políticas de la Pontificia Universidad Católica de Quito —PUCE—. El objetivo de dicha publicación es explicitar el contenido de las preocupaciones de dicho centro educativo en relación con el desarrollo de la ciencia social.

De Costa Rica, presentamos el título DIMENSIONES DE LA INTEGRACIÓN EUROPEA Y AMERICANA, compilación hecha por Carlos Molina y Jaime Delgado Rojas que cuenta en su contenido una serie de trabajos de índole política y económica tratados dentro del marco de los procesos de regionalización y globalización en América Latina.

